

國第二十八回 參議院法務委員會會議錄第十九號

昭和三十三年三月二十日(木曜日)午前  
十時三十八分開会

出席者は左の通り。

理事

大川 为三君  
一松 定吉君  
棚橋 小虎君  
宮城タマヨ君

常夫君　か、この点をまず伺います。  
○説明員（香川保一君）　お答えいたし  
ます。企業担保権者が管財人になると

ます。

政府委員	法務大臣	農商大臣
事務局側	法務政務次官	農商政務次官
	横川	佐藤
	信夫君	伊織君

法務省民事司第三課長  
香川 保一君  
専門員  
西村 高兄君

本日の会議に付した案件  
業担保法案(内閣提出)

○委員長(青山正一君) 本日の委員会を開会いたします。  
企業担保法案を議題といたします。  
御質疑ございませんか。

○大川光三君 私は前回に引き続きまして、企業担保法案についての質問を

○大川光三君 次は、鑑定人の財産評価のことについて伺います。会社総財産の一括競売による換価には、鑑定人の財産評価が必要とされ、会社総財産の評価は一体としてしなければならないというようになりますが、右

第三部 法務委員會會議錄第十九號

昭和三十三年三月二十日 [參議院]

の会社の企業価額といふものをいかなる標準によって算定するのか、法案の上では明らかにされておりません。また、任意売却の場合、裁判所は鑑定人に売却価額の鑑定をさせるということになつておりますが、裁判所はこの鑑定価額をどういう場合に必要としたいし、さらにその鑑定価額に拘束されるのであるか等の疑問が起るのであります。ですが、この鑑定価額のまた意義といふものもはつきりいたしませんから、その辺のことについての御説明をいただきたいと存じます。

その鑑定すべき会社の企業種類、規模の大きさというふうなことに応じまして、鑑定人に適宜の鑑定方法をとらせることを考えておるわけであります。さような意味で、特に鑑定方法を規定していなければあります。これは一方株式会社法におきます計算規定とも関係がございまして、会社の財産の評価につきまして、現在株式会社法におきましていろいろの方法が考えられておるわけであります。これらの法律的な整備を待つて、民事訴訟法、あるいは競売法、あるいは企業担保法における鑑定も法律的に規制するかどうかを再検討しよう、こういうふうな考え方であるわけであります。

それから第二点の、任意売却の場合も裁判所が鑑定を命ずることができるという規定の趣旨でございますが、これは任意売却は裁判所の許可によつて初めて実施できることになつておるわけであります。この許可によらしめておりますのは、利害関係人の保護を考えたからでございまして、管財人が自由に勝手にきめるということでは、多數の利害関係人の利益が保護されないという観点から、許可によらしめておるわけでありますが、その際に、許可の申請の方法をいたしましては、こういう財産を幾らで売るのだというふうな内容の許可申請になるわけであります。その場合に、裁判所がその価額が妥当であるかどうかということをやはり審査いたしました上で、許可するかしないかを決しなければならぬ。そこ

吉川 法子さんより、アートで統つた賀平ブルー、と言しがかと

して、競落人は会社の営業に関する行政の許可、認可、免許、その他の処分に基く地位を承継することができる点に関する規定がありますが、一括任意売却の場合にも同様な効果を認めなければならぬと思うのであります。この点に関する規定はありませんので、これは一体どうなるかという点を伺います。

○説明員(香川保一君) 御指摘のように、任意売却の場合につきまして、行政の許可、認可、免許等による権利義務の承継については、何ら規定はないわけであります。これは一括競売の場合でありますと、会社が從前得ております行政の免許等による権利の承継を認めても、法律的に何ら不都合はないわけでありますけれども、たとえば、任意売却の場合に、免許によって甲乙二つの工場を経営しておるという場合に、甲の工場と乙の工場をそれぞれ異なる人に売却するという任意売却の方法もあり得るわけであります。そういうような場合に、免許権は一個でございますので、甲の方の工場の買受人に承継させるか、乙の方の工場の買受人に承継させるかということは、それぞれそれぞれの売却のときの契約によりまして適宜きめさせる、法律的にその場合に承継するということをいたしますと、一つの免許権が二人に承継されるというふうな不都合な結果になりますので、特に規定は置かず、それぞれの契約によつてきめさせる、かような考え方でありまして、今の一例で申しますれば、甲工場の方の買受人に承継させることで、行政に対する対応として、甲の買受人のために免許による権利義務の承継の認可申請をす

るというふうなことが考えられるわけ  
であります。乙の工場の方は、買受と  
自体があらためて新しい免許の申請を  
する、さようなことで、実際問題とな  
たしましては、不都合が生じないのでは  
はないかというふうに考えておるわけ  
でござります。

○大川光三君 なお、それに関連して  
伺いますが、そういたしますと、一括  
競売の場合には、いわゆる競落の効果  
として当然、認可、許可、免許とい  
ものがついてくることになるのです  
か。また、あらためて申請をしなけ  
ばならぬかということと、今、御説明  
がありました任意売却の場合には、用  
とか、あるいは乙が申請をして許可を  
とらすのだということでありますが、  
いわゆる競売の場合には、やはり申請  
を要するかどうかという点であります  
す。

○説明員(香川保一君) 一括競売の担  
合には、免許等に基づく権利義務の承  
移転が何ら法律上制限なしに認められ  
ております場合には、この法案の四十四  
条二項の本文によりまして当然承継  
するわけでございます。ただ、それを  
れの法律によりまして、当然免許権等  
の承継を認めるのは妥当でないと  
するに、承継する者の主権的な要件に  
よつて、承継を許すかどうかをきめ入  
というふうな精神で、承継の場合に  
は、主務官庁の認可が要るということ  
になつております場合には、一括競  
売の場合にも、その認可を受けなければ  
ならない、これが第四十四条二項のた  
だし書きでござります。従いまして、

一括競売の場合には、そういった免許  
に基く権利義務が承継できるかどうか  
ということは、相当買受権額と申しま  
せん。

すか、競落人の立場からいたしますれば、重要な問題でありますので、競落人は結局競売の申し出をする際に、自分がその総財産を承継した場合には、果して免許権の承継について認可が得られるかどうかというふうなことをあらかじめ当該行政官庁に打診いたしまして、そうしていわば内認可というふうな形で了解を得ておいて、それから競買い受けの申し出をするというふうなことにならうかと思うのであります。

○大川光三君 なおこの機会に、任意売却のことについて、いま一つ伺います。ですが、任意売却については、企業担保権者全員の同意を要するということになっておりますが、実際問題として、これら全員の同意を要するということは、非常に困難な場合が予想されまするし、全員の同意がなければ、なぜ任意競売はできないのかというやはり疑惑が起るのであります。いやしくも担保権を実行しようという債権者の側からいたしますれば、きわめて迅速にその実行に移らなければならぬわけで、それを企業担保権者全員の同意を要するということでは、きわめて窮屈なことになつてしまして、勢い同意を得るにかえて一括競売をやろうということになるかもしれません、とにかく、一括競売をやりますと、適当な競売人が現われないというような懸念も生まれてくるのであります。なぜ任意売却については企業担保権者全員の同意を要するということにしたのか、その立法の趣旨を伺います。

○説明員(香川保一君) 任意売却の場合に企業担保権者全員の同意を要することにいたしております理由は、企

るわけであります。たとえば第一順位の企業担保権者の立場から見まして、総財産がこれだけで売れば、自分の債権は十分満足を得られるという場合でも、第三順位、第四順位の企業担保権者からは、そういう価額では売つてもらつては困るという場合もあり得るわけであります。要するに、総財産が結局換算されます場合の価額につきましては、すべての企業担保権者はそれだけ利害関係を持つてゐるわけであります。この利害関係を保護する意味におきまして、全員の同意を得るといふにいたしておるわけであります。しかし、実際問題としまして、企業担保権者は社債の受託会社でありますので、経済人として良識をもつて動くべき事例はますなからうといふふうに考へてございますから、そのある企業担保権者がそれでいいという場合に、他の企業担保権者がそれでは困るといふ事例はますなからうといふふうに考へてございます。さらに先順位の企業担保権者が、安い価額で、ほかの企業担保権者の利益をも顧みず同意をされるというふうな事例も考えられませぬので、御心配のよくな、円滑を阻害するといふことはなからうといふふうに考へておるわけでございます。

と存じます。

○説明員(香川保一君) お答えいたしました。四項で担保附社債信託法の一部を改正いたしておりますが、まず第一点の第四条第一項の改正でございますが、これは形式的な整理でございまして、本法案によりまして、企業担保権を社債につけることができるということがなっておりまする関係上、四条一項に社債に付し得る担保といたしまして、企業担保を加えたわけであります。

次に七十三条の改正でござりますが、これは本法案におきましては、企業担保権につきまして、順位の譲渡、放棄を認めることにいたしておるわけであります。しかし、七十三条のこの改正は、企業担保権のみならず、社債につける抵当権につきましても、順位の譲渡、放棄を認めることになるわけでございます。これは從来、現行法で担保附社債信託法の七十三条で、社債に付せられた担保において、順位の譲渡、放棄が認められていないということでいろいろ不便があるわけであります。たとえば、一番である社債が発行されておる、その抵当権の社債が一部償還されまして、未償還部分が非常に少くなつておる、ところが形式的にはやはり一順位であるわけであります。そこで、あとでまた社債を発行しよういたします場合に、社債は非常に担保の順位を重んじまして、先順位であるほど社債の募集が容易なわけであります。ところが、中身は、非常に債権額が少くなつているのに、一番他の社債のための抵当権があります場合は、どうしてもあとで発行する社債は後順位にならざるを得ない。さよう

な場合に、一番の抵当の順位譲渡なり放棄を受けて発行いたしますれば、非常に発行が容易になるわけでござります。そういう意味から、從来この点につきまして改正の要望が経済界からあつたのであります。そこで、企業担保権につきまして順位の譲渡、放棄を認めるのとあわせて、この際、七十三条の改正をやりまして、社債に付せられた担保すべてについて順位の譲渡、放棄を認めたがよからう、かような趣旨でございます。

それから七十五条でございますが、「七十五条ノ二」の新設規定でござりますが、これは今申しまして順位の譲渡、放棄を、社債に付せられた担保について認めます場合でも、社債権者の保護と、そのことを考えなきやならぬわけでございます。そこで、社債は、御承知の通り、社債権者というものと担保者が別になっておるわけでございまして、担保権者が自由に順位の譲渡、放棄をすることができるといううらみがありますので、そこで、順位の譲渡、放棄をする場合には、債権者集会の決議がなければならぬと、かように決議がなげりやならぬと、かようになります。これは、現まして、担保権者が自由に順位の譲渡、放棄をすることができるといううらみがありますので、そこで、順位の譲渡、放棄をする場合には、債権者集会の決議をやることにしているとの同様の趣旨でございます。

七十六条は、「七十五条ノ二」の新設規定に伴う整理でございます。

八十二条の第一項の改正でございますが、これは、現在八十二条では、社債権者集会の決議によって担保権を実行するというふうになつておるわけでござります。この趣旨は、おそらく八

刑法(明治四十年法律第四十五号)の一部を次のように改正する。

第四条第三号中「第一百九十七条ノ三」を「第一百九十七条ノ四」に改める。

第五条中「本章ノ罪」を「前二条ノ罪」に改める。

第二編第七章中第一百五条の次に次の二条を加える。

第一百五条ノ二 自己若クハ他人ノ刑事被告事件ノ捜査若クハ審判ニ必要ナル知識ヲ有スト認メラル者

又ハ其親族ニ對シ當該事件ニ関シ故ナク面会ヲ強要シ又ハ諭談威迫

ノ行為ヲ為シタル者ハ一年以下ノ懲役又ハ二百円以下ノ罰金ニ処ス

第一百八十条に次の二項を加える。

二人以上現場ニ於テ共同シテ犯シタル前四条ノ罪ニ付テハ前項ノ例ヲ用ヒズ

第一百九十七条ノ四を第一百九十七条ノ五とし、第一百九十七条ノ三の次に次の二条を加える。

第一百九十七条ノ四 公務員請託ヲ受ケ他ノ公務員ヲシテ其職務上不正ノ行為ヲ為サシメ又は相当ノ行為ヲ為サザランム可ク斡旋ヲ為スコト又ハ為シタルコトノ報酬トシテ賄賂ヲ收受シ又ハ之ヲ要求若クハ約束シタルトキハ三年以下ノ懲役ニ処ス

第一百九十八条に次の二項を加える。

第一百九十七条ノ四ニ規定スル賄賂ヲ供与シ又ハ其申込若クハ約束ヲ為シタル者ハ二年以下ノ懲役又ハ三千円以下ノ罰金ニ処ス

第二編第二十七章中第二百八条の次に次の二条を加える。

第二百八条ノ二 二人以上ノ者他人ノ罪に改める。

第一条  
前項ノ場合ニ於テ兌器ヲ準備シハ其準備アルコトヲ知テ人ヲ集合セシメタル者ハ三年以下ノ懲役ニ処ス  
第二百六十三条に次の二項を加え、第二百六十四条を削る。

附 則  
前項ノ罪ハ告訴ヲ待テ之ヲ論ズ

ノ生命、身体又ハ財産ニ對シ共同シテ害ヲ加フル目的ヲ以テ集合シタル場合ニ於テ兌器ヲ準備シ又ハ其準備アルコトヲ知テ集合シタル者ハ二年以下ノ懲役又ハ五百円以下ノ罰金ニ処ス

(二)犯罪予防のための啓発宣伝に必要な経費予算を計上すること、(三)更生保護委託費を増額すること、(四)保護観察所支部設置に要する経費予算を計上すること等の措置を講ぜられたいとの請願。

1 この法律は、公布の日から起算して二十日を経過した日から施行する。

2 この法律の施行前の行為については、なお從前の例による。

3 罰金等臨時措置法(昭和二十三年法律第二百五十一号)第三条第一項の規定は、この法律による改正後の刑法(五百五十二条、第二百九十八条第二項及び第二百八条ノ二第一項の罪につき定めた罰金についても、適用されるものとする。

三月十九日本委員会に左の案件を付託された。

第一二〇〇号 昭和三十三年三月十  
一日受理  
一、更生保護事業の強化に関する請願  
請願者 大阪府吹田市浜田二、  
七〇一 由上兵太郎

紹介議員 光村 甚助君

一、更生保護制度の充実強化のため、(一)

保護司実費弁償金を増額すること、